



Assemblée générale Conseil de sécurité

Distr.  
GENERALE  
A/44/173  
S/20518  
14 mars 1989  
FRANCAIS  
ORIGINAL : ANGLAIS/FRANCAIS

ASSEMBLEE GENERALE  
Quarante-quatrième session  
Points 31, 72 et 143 de la liste  
préliminaire\*  
LA SITUATION AU KAMPUCHEA  
EXAMEN DE L'APPLICATION DE LA  
DECLARATION SUR LE RENFORCEMENT  
DE LA SECURITE INTERNATIONALE  
REGLEMENT PACIFIQUE DES DIFFERENDS  
ENTRE ETATS

CONSEIL DE SECURITE  
Quarante-quatrième année

Lettre datée du 14 mars 1989, adressée au Secrétaire général par  
le Représentant permanent du Kampuchea démocratique auprès de  
l'Organisation des Nations Unies

J'ai l'honneur de vous faire parvenir ci-joint, pour votre information, le  
texte d'une déclaration conjointe des trois leaders de la Résistance nationale  
cambodgienne en date du 14 mars 1989.

Je vous serais très reconnaissant de bien vouloir faire distribuer le texte de  
la présente lettre et de ses annexes comme document officiel de l'Assemblée  
générale, au titre des points 31, 72 et 143 de la liste préliminaire, et du Conseil  
de sécurité.

Le Représentant permanent,

(Signé) THIOUNN Prasith

\* A/44/50/Rev.1

ANNEXE

Déclaration conjointe en date du 14 mars 1989  
faite par les trois leaders de la Résistance nationale cambodgienne

Le 12 mars 1989, s'est tenue à Beijing, sous la Très Haute Présidence de S.A.R. Samdech NORODOM SIHANOUK, Leader National, Chef de la Résistance Nationale Cambodgienne (RNC) et Président du Kampuchea Démocratique, une réunion extraordinaire des 3 Leaders de la RNC, au cours de laquelle ils ont procédé à un examen approfondi de la situation de la vaillante lutte menée par le peuple cambodgien, dans tous les domaines, avec le noble soutien de tous les pays épris de paix, de liberté et de justice dans le monde, pour recouvrer son indépendance et sa liberté, face à la guerre d'agression, d'annexion et de "vietnamisation" imposée par la République Socialiste du Vietnam.

A cette occasion, les 3 Leaders de la RNC ont tenu à proclamer solennellement devant le peuple cambodgien et la communauté internationale ce qui suit:

1. En vue de parvenir à la libération nationale du Cambodge dans le meilleur délai, les 3 Leaders de la RNC s'engagent à renforcer continuellement leur union sacrée. Dans le domaine de la politique et de la diplomatie, les 3 composantes de la RNC s'engagent à concrétiser cette union en parlant d'une seule voix. Ils s'engagent à renforcer la solidarité, la coopération, le respect mutuel et l'entr'aide des 3 Armées de la RNC dans leur lutte contre l'armée colonialiste vietnamienne, et à intensifier cette lutte à l'intérieur du Cambodge, par tous les moyens. Ils s'engagent également à ne rien faire qui puisse porter atteinte à cette union sacrée.

Dans cet esprit, ils ont décidé d'instituer un Conseil Supérieur de la Défense Nationale (CSDN), sous la Présidence de S.A.R. Samdech NORODOM SIHANOUK, Leader National, Chef de la RNC et Président du Kampuchea Démocratique. Le Premier Ministre du GCKD, S.E. Monsieur SON SANN, et le Vice-Président du Kampuchea Démocratique chargé des Affaires Etrangères, S.E. Monsieur KHIEU SAMPHAN, sont les deux Vice-Présidents de ce Conseil. En sont membres permanents les 3 Ministres du GCKD, Membres du Comité de Coordination pour la Défense Nationale, et les 3 Commandants-en-Chefs ou Chefs d'Etat-Major des 3 Armées de la RNC.

La mission dudit Conseil est d'assurer la solidarité, la coopération, le respect mutuel et l'entr'aide effectifs entre les 3 Armées de la RNC et d'aplanir toutes les difficultés qui pourraient surgir, dans l'intérêt supérieur de la lutte commune.

Le Conseil se réunira, sur la convocation de son Président ou sur la proposition de ses Vice-Présidents, à la Résidence de S.A.R. Samdech NORODOM SIHANOUK.

II. Les 3 Leaders de la RNC tiennent à souligner avec force que la nature du conflit au Cambodge n'est nullement une guerre civile entre les Cambodgiens, mais une guerre d'agression et de colonisation dont l'auteur est la République Socialiste du Vietnam et que condamne l'Assemblée Générale de l'ONU depuis 10 ans à une majorité écrasante des Etats-membres.

En prétendant que la guerre au Cambodge comporte 2 aspects, l'un international et l'autre interne, le Vietnam cherche à dénaturer cette guerre, à se dégager de sa propre responsabilité d'agresseur, et à imposer à notre peuple, la victime, ainsi qu'à la communauté internationale, le régime fantoche de Phnom Penh, sa créature. Sans la présence des forces armées vietnamiennes de plus de 100.000 hommes, cette "République Populaire du Kampuchea" s'écroulera comme un "château de cartes".

En cherchant à imposer un règlement politique du conflit au Kampuchea, suivant sa manoeuvre précitée, le Vietnam a pris la lourde responsabilité de bloquer toute solution politique juste et durable à ce problème, et de faire durer cette guerre et les souffrances indicibles de notre peuple.

Par ces manoeuvres dilatoires, les autorités de Hanoi cherchent délibérément à "vietnamiser" le Cambodge par l'implantation massive de nouveaux colons vietnamiens dont

le nombre s'élève à plusieurs centaines de milliers et même, si l'on en croit certaines sources, à plus d'un million, et à annexer physiquement le Cambodge dans le Vietnam comme ce fut le cas du Kampuchea-Krom (Sud-Cambodge) au 19ème siècle, devenu aujourd'hui le Sud-Vietnam.

Parallèlement à cette "vietnamisation", les autorités de Hanoi et le régime de Phnom Penh, création et créature de la R.S. du Vietnam, ont commis de très graves violations des droits de l'homme et d'innombrables crimes à l'encontre de la population civile cambodgienne, comme en témoignent beaucoup de Cambodgiens et Cambodgiennes réfugiés à l'étranger ainsi que Amnesty International, London, et beaucoup de journalistes, écrivains et autres enquêteurs occidentaux dans leurs articles, leurs livres et leurs rapports.

III. Les 3 Leaders de la RNC tiennent à souligner que les 5 points du Plan de Paix de S.A.R. Samdech NORODOM SIHANOUK ne sont pas des "exigences" ou des "conditions" imposées au Vietnam et au régime de Phnom Penh, mais découlent des principes bien établis du droit international à savoir le respect de l'indépendance, de la souveraineté et de l'intégrité territoriale des Etats, l'autodétermination des peuples, etc...

Personne plus que nous, la victime, n'aspire à la paix pour le Cambodge et le peuple cambodgien. Mais la paix sans l'indépendance à 100% pour notre Patrie et sans la pleine liberté et le droit à l'autodétermination pour notre peuple n'est pas acceptable.

Les 3 Leaders de la RNC demandent au Vietnam, en tant que partie principale au conflit, de régler dans son ensemble le problème du Cambodge avec le GCKD, seul gouvernement légal du Cambodge, et en conformité avec les justes Résolutions de l'ONU sur le Kampuchea, et de retirer toutes ses forces, officielles ou déguisées, du Cambodge, sous la supervision de l'ONU. A ce sujet, ils tiennent à souligner que la participation des 3 parties de la RNC à des rencontres avec HUN SEN ou son groupe, ne signifie nullement qu'ils reconnaissent la thèse de Hanoi. Le geste de la RNC doit être considéré seulement comme un témoignage de respect à l'égard de certains pays amis du peuple cambodgien, lesquels pays souhaitent qu'il y ait des rencontres cambodgiennes quadripartites.

A l'heure où les autres conflits régionaux sont en voie de trouver un règlement pacifique grâce aux efforts du Conseil de Sécurité et du Secrétaire Général de l'ONU, les 3 Leaders de la RNC lancent aussi un appel au Conseil de Sécurité et au Secrétaire Général des Nations Unies pour qu'ils apportent une contribution active au règlement politique du conflit au Cambodge

Dans le cadre d'un règlement politique, ils tiennent à préciser de nouveau qu'ils sont prêts à accepter la réduction des effectifs de leurs armées à 10.000 hommes pour chaque partie et à remettre les armes des forces excédant de nombre à la Commission Internationale de Contrôle ou à la Force Internationale de Maintien de la Paix de l'ONU.

IV. Conscients de l'union sacrée de notre peuple et celle des trois forces de la RNC qui sont vitales pour la survie du Cambodge dans le présent et dans l'avenir, les 3 Leaders de la RNC décident d'adopter un programme politique commun, basé sur le Plan de Paix en 5 points de S.A.R. Samdech NORODOM SIHANOUK et de ses modalités d'application. En outre, ils se prononcent en faveur du régime parlementaire pluraliste, régime de démocratie à l'occidentale, non-communiste, et de libre entreprise au Cambodge après sa libération.

Ils s'engagent solennellement à respecter et à faire respecter les Droits de l'Homme au Cambodge, la liberté de croyance, la liberté d'expression et de presse, la liberté de mouvement, etc., à empêcher qu'aucune des 3 parties de la RNC n'abuse de ses forces contre une autre et ne monopolise le pouvoir à elle seule.

Ils font appel à tous les Cambodgiens et Cambodgiennes, y compris ceux et celles qui servent le régime de Phnom Penh, pour que se réveille leur conscience nationale, leur conscience de Cambodgiens et Cambodgiennes patriotes et pour qu'ils se joignent à la RNC dans le but d'assurer le salut du Cambodge, de notre peuple, de notre nation et de reconstruire ensemble, dans l'unité nationale, notre Patrie actuellement ravagée.

Enfin, les 3 Leaders de la RNC renouvellent leur plus profonde gratitude à l'ONU, à Son Excellence Monsieur Javier Pérez de Cuellar, Secrétaire Général des Nations Unies, et à tous les pays épris de paix, de liberté et de justice pour leur noble soutien politique et diplomatique et pour leur aide multiforme accordés à notre peuple dans sa juste lutte pour recouvrer son indépendance et assurer la survie nationale.

(Signé):

NORODOM SIHANOUK

(Signé):

SON SANN

(Signé):

KHIEU SAMPHAN